
 

 

  

 

 

La nature des mots : le nom 

 

 

Le nom est un mot qui peut désigner : 

- une personne : un garçon- une fillette - Noa -Hélène 

- un animal : un chien- une girafe- un kangourou- une souris 

- une qualité ou une idée : la gentillesse- la liberté 

- un objet : un ordinateur- une lampe- un bureau- une chaise 

- un lieu : une chambre- un garage- un magasin- Paris- Londres 

 

a) Les noms communs s’écrivent avec une minuscule et 

s’accompagnent d’un petit mot, le déterminant : l’école- un arbre- 

mon jouet 

b) Les noms propres s’écrivent avec une majuscule. Ils peuvent avoir 

devant eux un déterminant ou alors fonctionner seuls : la France- 

Mathilde - la Loire- la Belgique- Amiens- Lille- Toulouse- François 
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La nature des mots : le 
déterminant 

 

Le déterminant est un mot qui accompagne le nom : 
 

Ce sont souvent de petits mots : le - la - nos - ton - sa 
Mais parfois, ils peuvent être un peu plus longs : plusieurs- toutes- 
chaque 
En tout cas, ils accompagnent toujours les noms.  
 

→ On a pour habitude de classer les déterminants comme suit : 

a) Les articles : le- la- les - l’- un- une- des 

b) Les déterminants possessifs : mon- ton- son-ma-ta-sa- notre- nos-

votre- vos- leur- leurs 

c) Les déterminants démonstratifs : ce- cet- cette- ces 

d) Les déterminants indéfinis : tout- tous- quelques- plusieurs 

e) Les cardinaux et les ordinaux : un- deux- premier- second 

Grâce aux déterminants, tu peux savoir si le nom est au pluriel ou au singulier. 
Tu peux aussi connaître son genre : féminin ou masculin 
y Déterminant masculin et nom masculin : un arrosoir 
y Déterminant féminin et nom féminin: une tulipe 
y Déterminant pluriel et nom pluriel: ses jouets 
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La nature des mots : l’adjectif 
 

 

L’adjectif qualificatif : 

C’est un mot qui donne des informations sur le nom. Il peut être 

placé avant ou après le nom : 

une jolie fleur un garçon intelligent 

 

Il fait partie du groupe nominal. Dans ce groupe, le nom et 

l’adjectif s’accordent en genre et en nombre. Tu te souviens, le 

genre, c’est masculin ou féminin. Le nombre, c’est singulier ou pluriel. 
 

une voiture verte des voitures vertes 

 

Voici quelques adjectifs : 

gentil grand long souple 

aimable mince froid clair 

sage petit chaud jaune 

amusant souriant chaleureux lumineux 

bavard drôle doux affreux 
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Le groupe nominal 

 

Le groupe nominal ou GN se compose : 

- d’un nom : chat 

- d’un déterminant : le 

- parfois d’un ou plusieurs adjectifs : roux- gentil- petit 

→ On parle alors de groupe nominal complexe. 

 

le chat le chat roux 

 

le gentil chat roux le gentil petit chat roux 
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La nature des mots : le verbe 

 

Le verbe : 

C’est  l’élément essentiel d’une phrase dite verbale. Il indique : 

- Une action : Louis pêche un poisson. Il le remet à l’eau. 

- Un état : Tu sembles fatigué. Nous sommes très contents ! 

- Un sentiment : Tu préfères le chocolat aux épinards ! 

Plusieurs façons de reconnaître un verbe : 

1) Tu peux très souvent le mimer : chanter, pleurer, rire, écrire, boire… 

2) Tu peux l’encadrer avec l’expression « ne…pas ». Tu sais les lunettes du 

verbe !  exemple : Tu joues → tu ne joues pas ! 

Un verbe peut prendre plusieurs formes : soit il est conjugué soit il est à 

l’infinitif. C’est d’ailleurs à l’infinitif qu’on le trouve dans le dictionnaire. 

nous arrivons arriver 

vous partez partir 

je descends descendre 

elle lave laver 

Etre et avoir sont aussi appelés des auxiliaires car ils aident d’autres verbes au passé 

composé. 
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La nature des mots : le pronom 
sujet 

 

Le pronom personnel sujet  est le plus souvent placé  

devant le verbe (tu marches) mais parfois il est placé après lui (Viens-tu ?) 
 

Au singulier : 

JE TU IL ELLE ON 
 

Au pluriel : 

NOUS VOUS ILS ELLES 
 

Ces pronoms de conjugaison te permettent de trouver la 

bonne terminaison (la fin) des verbes conjugués : 

Tu manges Tu regardes Nous avançons 

Nous espérons Elles s’amusent Ils voient 

Vous regardez Vous chantez Je parle* 

Je prends* Il arrivera Il portera 
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La nature des mots : l’adverbe 

 

L’adverbe : 

Ce sont des mots invariables (ça veut dire qu’ils ne changent jamais leur 

orthographe !). Les adverbes modifient le sens : 

- d’un verbe : Cet élève travaille trop ! 

- d’un adjectif : Cet exercice est très difficile. 

- d’un autre adverbe : Tu parles beaucoup trop fort ! 

Il existe différentes sortes d’adverbe. Par exemple : 

1) des adverbes de temps : parfois, souvent, autrefois, jadis, maintenant… 

2) des adverbes de lieu : ici, là, partout, ailleurs 

3) des adverbes de quantité : beaucoup, trop, assez, encore 

4) des adverbes de manière : bien, mieux, gentiment 

Beaucoup de mots auxquels ont été ajoutées les lettres -ement sont des 

adverbes : 

lentement gentiment heureusement agréablement 

rapidement malheureusement horriblement solidement 
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La nature des mots :  
les mots invariables 

 

Les mots invariables : 

Ce sont des mots dont l’orthographe ne change jamais. 

Ils restent comme ils sont, tout le temps : 

- Les adverbes : dehors- autour- au milieu- soudain- plutôt- 

vite- d’abord- lentement- agréablement 

- Les prépositions : à- de- par- pour- sans- dans- chez- 

- Les conjonctions de coordination : mais- ou- et- donc- or- 

ni- car 

- Les conjonctions de subordination : lorsque- dès que- 

bien que- puisque 
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La ponctuation 

 

Il existe différents signes de ponctuation : 

Le point    Clémentine joue avec Gabin. 
Le point 
d’interrogation 

Comment va Aline ? 

Le point 
d’exclamation 

Que tu es jolie ! 

La virgule Aujourd’hui, nous faisons une leçon sur la 
ponctuation. 

Les points de 
suspension 

Maman a acheté des bonbons, des gâteaux, des 

ballons… 
Les deux petits 
points 

Il me faut : de la farine, des œufs, du sucre, du 
lait. 

Les guillemets « Comme tu as de grandes dents ! » s’exclama-t-
elle ! 

Les tirets - C’est pour mieux te manger ! cria le loup. 
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La phrase 

 

Une phrase est une succession de mots séparés : 

- Elle doit avoir du sens. 

- Elle commence toujours par une majuscule. 

- Elle se finit par un point. 

Un texte est composé de plusieurs phrases ! Attention de ne pas confondre 

ligne et phrase ! 

Ludo est une petite souris très sympathique. Il a une petite sœur, Nina. 

Ensemble, ils se rendent chaque matin à l’école de Madame Hulotte. 

→ 3 phrases mais seulement 2 lignes ! 

 

hélène joue avec Mathilde. Problème de 

majuscule 

La fourmi mange l’éléphant. Problème de sens 

Comment vas-tu Problème de 

ponctuation 

Je pense que tu as compris la leçon 

maintenant ! 

Tout va bien ! 
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Les types de phrases 

 

Il existe différents types de phrases : 

- La phrase déclarative : c’est la plus courante. Elle se termine par un 

point et le ton de la voix descend quand tu parles. 

- La phrase interrogative : c’est une question, elle se termine donc par un 

point d’interrogation. On interroge. 

- La phrase exclamative : elle sert à exprimer un sentiment fort ou 

violent. Elle se termine par un point d’exclamation parce qu’on 

s’exclame ! 

- La phrase injonctive ou impérative (c’est la même chose !) : elle 

exprime un ordre ou un conseil. Elle commence le plus souvent par un 

verbe. Il n’y a pas de sujet exprimé. Elle se finit par un point ou un point 

d’exclamation. 

déclarative Je suis en train de taper les leçons sur l’ordinateur. 

interrogative As-tu déjà fait ton exercice de grammaire ? 

exclamative Oh, bravo ! Tu as tout réussi ! 

impérative Cesse de bavarder et commence ton travail ! 
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Formes de phrases 

 

La forme affirmative et la forme négative: 

- La forme affirmative : Maxence lit. 

- La forme négative : Maxence ne lit pas. 

→ La phrase négative dit le contraire de la phrase affirmative ! 

La négation est composée de deux petits mots qui encadrent le 

verbe. C’est donc une aide pour toi quand tu le cherche dans la phrase ! 

Edouard joue encore. Edouard ne joue plus. 
Juliette aide toujours Nathan. Juliette n’aide jamais Nathan. 
Zoé aime les fraises et les 
cerises. 

Zoé n’aime ni les fraises ni les 
cerises. 

Il y a du monde. Il n’y a personne. 
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La phrase simple 

 

Une phrase simple est composée de deux parties : 

- Le groupe sujet 

- Le groupe verbal  

→ Le groupe sujet ( GS) s’organise autour d’un nom ou d’un 

pronom. Il désigne ce dont on parle. 

→ Le groupe verbal (GV) s’organise autour d’un verbe conjugué. 

Il donne des renseignements sur le groupe sujet. 

 

 

La négation est composée de deux petits mots qui encadrent le 

verbe. C’est donc une aide pour toi quand tu le cherche dans la phrase ! 
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Je cherche le sujet 

 

 

Comment trouver le sujet d’un verbe dans une 

phrase ? 

Il y a plusieurs solutions et plusieurs formules magiques ! 

→ Le groupe sujet est très souvent devant le verbe, surtout si 
c’est un pronom de conjugaison (je/tu/il…). 

→ Le groupe sujet est très souvent en première ou en deuxième 
position dans la phrase (mais pas toujours attention !). 

→ Cherche d’abord le verbe conjugué de ta phrase puis utilise une 
de ces deux formules par exemple : 

r  
 

Le sujet d’un verbe peut être un nom, un groupe nominal, un 

pronom, un infinitif… 
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Le complément d’objet direct 
Comment trouver le complément d’objet direct dans 

une phrase ? 

Le complément d’objet direct, appelé COD, est un mot ou un groupe 

de mots qui désigne la personne, l’animal ou la chose sur qui 

s’exerce l’action exprimée par le verbe : 

Exemple :       Le chat capture la petite souris. 

→ Le chat fait l’action. 

→ La souris subit l’action. 

Pour trouver le COD, il y a aussi une formule magique ! 

1) Cherche d’abord le verbe et son sujet. 

2) Ensuite pose la question « qui » ou « quoi » après le verbe. 

Exemple :        Timéo marque un joli but. 

→ Timéo marque quoi ? un joli but  

 

 

 

V S 

COD 
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Phrases verbales et non verbales 

 

Comment les distingue-t-on ? 

→  

Elle contient au moins un verbe conjugué : 

y Je t’enverrai une carte postale de la 
montagne ! 

y Jeanne prépare une nouvelle recette. 

→  

Elle ne contient pas de verbe conjugué : 

y Inutile de te déplacer ! 

y Grande représentation ce soir à la salle des 
fêtes ! 

y Oui, pourquoi pas ! 
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Le complément circonstanciel 

 

Mais qu’est-ce que c’est ? 

→ 

Il exprime la durée ou le moment :  

Hier, nous avons acheté une armoire. 
Samedi prochain, nous commanderons un lit. 

 

→ 

Il exprime un endroit : 

Tu nages dans la piscine. 
Les gouttes tombent contre les vitres. 

 

→  

Il exprime une façon : 

Nous communiquons facilement via internet. 
Lentement, le lion s’approche de sa proie. 
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